

DIARIO

DE PALMA



marzo de 1813.

del sábado 20 de

Santa Eufemia y San Niceto mártir.

Y *Quarenta Horas* en la iglesia de San Cayetano, dedicadas al Patriarca San Joseph: exposicion á las seis y quarto por la mañana, á las diez solemne officio, y reserva por la noche á las siete.

Anima.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSS
7 de la mañana.	6 grad.	28 p. 1	N. cubierto.
12 del dia.	7 grad.	28 p. 1	Idem.
5 de la tarde.	7 grad.	28 p. 1	N. O. idem.

CATALUÑA.

Manresa 4 de marzo.

Corre la voz que los alemanes que integran la actual guarnicion de Barcelona, cuyo número hacen subir á mas de 20, han recibido orden de su soberano para restituirse á sus respectivos estados, á motivo de haber este declarado la guerra á Napoleon, que en su virtud dichos alemanes solicitaron el paso absoluto, que les fué denegado, acordándoseles unicamente en caso lo verificasen desarmados, á cuya proposicion no quisieron adherir. De ahí puede haya tomado origen la especie, que los franceses de Barcelona intentaron desarmar á los alemanes intimándoles debian tenerse por prisioneros, y que á uno y otro habia contextado el xefe de los alemanes con la mas seria negativa. Como es de tanto interes y trascendencia la noticia, aunque no está fuera del orden, suspendemos darle ascenso, hasta que adquiramos datos mas posi-

tivos. = De todas partes avisan que nuestros ejércitos dirigidos por el ahijado de la fortuna el inmortal Wellington se halla en movimiento, y hay quien asegura que el 8 del pasado su grande vanguardia se hallaba ya sobre Salamanca.

Idem del 11.

Se ha recibido por el correo de ayer la siguiente carta de Paris del 24 de febrero.

Los rusos están apoderados casi de toda la Prusia; tienen sitiado á Dantzick y aunque se ha asegurado, como dixe haberse rendido, todavia no ha venido de oficio; están organizando el reyno de Polonia, destinado segun avisé para el conde del Holdemburgo y en todas partes ocupan territorio perteneciente al imperio frances.

El emperador Alexandro (ruso) continuamente levanta tropas y mas tropas, y parte de ellas pasan inmediatamente á su ejército. Continúan en el imperio frances los síntomas de revolución, y solo falta para que rebiente la mina quien de la seña.

Se asegura que Berlin ha capitulado con 400 hombres de guarnicion.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

El Delinquente honrado ó D. Indalecio Coronel, alferiz del batallon de Granada, lejos de grangearse el descrédito de sus semejantes porque su exáctitud, valor y energía le han llevado al castillo de S. Carlos á tomar una idea de lo que significa esta expresion *dexar la subordinacion bien puesta*, merece por lo mismo con mayor razon que todo militar de honra y talento mire como un favor particular su amistad y su lado: pues á borrar del hombre las ideas de la verdadera virtud no alcanzan las sentencias, ni el sistema despótico con que se piensa sostener la obediencia y respeto del ciudadano armado.

Lo primero es *dexar la subordinacion en buen lugar* y esto qué significa? Buenos doctores hay para aplicarlo. Al Alcalde, al Fiscal, Xefe político, Regente de la audiencia, y aun al mismo Consejo de Regencia, y á las Cortes bien claro se las llama *letras gordas, ineptos, destructores del ejército español* y otras cosas todavia mas picantes, y eso lo hace qualquiera, aunque no sea de casa; pero entre ciudadanos militares aunque uno haga el papel de defensor, y se le haya nombrado para que hable, debe mirar un Dios en cada xefe. Vayan unos exemplillos.

Aunque el defensor sepa que el fiscal de una causa (militar se entiende) amenaza á los testigos con un tinterazo, ó con tirarlos por un balcon, y que haciendo *cala y cata*, á ver que dicen, dos, tres ó mas sugetos testigos presenciales del lance disputado, luego los dexa ir sin hacer uso de sus contestaciones; no importa, el fiscal es un xefe, y el defensor que calle.

Aunque vea que los xefes del acusado ocultan y no dan curso á sus instancias y aun se ofenden de que el pobrete cumpla con la ordenanza dando parte á quien debe, no importa y el defensor que calle.

Aunque vea que el consejo dexa tiempo y lugar para que los testigos puedan ser inducidos, que calle.

Aunque para ampliar las averiguaciones no se cuente con el defensor, ni se le entreguen tampoco despues de practicadas, ni se le cite para la sesion en que se leyeron hasta una hora despues de formado el consejo, que calle, y que calle, y que calle.

Aunque allí oyga leer declaraciones en que los testigos fueron preguntados con palabras distintas y sobre hecho diverso de los que contenian las citas, que calle.

Aunque vea que á sus insinuaciones verbales sobre el particular responden los vocales *eso no es menester*, y que con tres ó quatro rabetazos como este se le tape la boca para que ni siquiera le quede gana de seguir exponiendo lo poco que de pronto y sin vista de las nuevas diligencias se le ocurría al triste defensor, que calle.

Aunque resulte luego ir á Belver, el defensor que calle.

Finalmente aunque los datos indicados y otros den lugar á temer que el mismo que se ocultó de la debida intervencion del defensor pueda ser muy capaz de ocultar tambien lo que le acomode en la copia de los autos que se ha de remitir á la superioridad, que calle.

Asi queda la subordinacion bien puesta.

Que bueno es el ser xefe! ¿mas quién será soldado? ¡Pobre milicia! ¿Son las leyes las que destruyen el ejército? ¿ó es el arbitraje armado quien destruye las leyes y las armas? ¿Esta es la cacareada preferencia que dan los militares á su clase? Tiranos. ¿Queréis ser mas respetados que las mismas Córtes? Las leyes sufren que se las insulte llamándolas destructoras de la patria, y ¿vosotros no sufríreis que se digan en un consejo las amenazas hechas á los testigos? ¿Es esto proteger al militar ó es dea-

nudarle del derecho apreciable de español como si con el no hablase la santa Constitución? La hemos jurado todos; y aunque los militares no se atrevan á decir su sentido bien lo puede decir y sostener = *Un Paysano.*

Los muchos catalanes de todas clases que existen en esta isla reconocidos al Sr. General Milans como el primer adelantado que se opuso al enemigo común en el principado de Cataluña, y muy cerciorados y satisfechos de sus continuas hazañas en defensa de la patria y especialmente de dicho principado, manifiestan al expresado Milans y á todo el público que su concepto no puede variar á pesar de las asechanzas de la envidia y de las malignas tramas con que se intenta vulnerar su honor y fama extendida en toda la península y fuera de ella.

Los catalanes y otros muchos que conocen al Sr. Milans están seguros que la justicia dará un realce á sus glorias, y el escarmiento exemplar á sus calumniadores. *Palma 17 del marzo 1813.*

Un Imparcial.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Mahon en 4 dias, el capitan Andrea Demitri, otomano, polacra San Nicolas, con 3^o quarteras de trigo.

De Vilanova en un dia, el patron Antonio Coll, mallorquin, xabeque Sto. Christo, con vino, aguardiente y correspondencia.

Quaderno. El Amigo de la Verdad Traggia, núm. 6, en que expone los motivos de su partida: se hallará en la librería de Carbonell, plaza de Cort.

Avisos. Dentro de esta ciudad se halla una huerta bastante capaz, y quizá la mas abundante de aguas: el sugeto que quiera formar en ella alguna especulacion puede verse con Don Nicolas Carbonell, plaza de Cort.

Un jóven de edad de 24 años solicita acomodarse en alguna casa decente para escribir ó llevar cuenta de qualquiera asunto de comercio: darán razon en la costa den Brós, en la administracion de la loteria.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.